Las unidades económicas del Depto. de Nariño.

Cop ciendo las unidades económicas de un pais o, en el presente o de un Departamento, la administración y el fomento de sus actividades adquiere un orden de proceder que facilita la planificacion al desenvolvimiento.

En principio, las unidades económicas son sencillas de concebir porque corresponden a unidades geográficas y estas se basan en unidades geo-lógicas cuya evolucion ha d terminado el valor de aquellas. ales unidades de triple significado son en Nariño las siguientes: 1) sector nariñansadel valte andino del Pacáfico

2) sector nariñense de la Cordillera Occidental= Nariño Central.

3) sector nariñense de la hoya andina del auca 4) sector nariñense de la Cordillera entral

5)zona// de Mocoa 6)sector nariñense de los Llanos Amazónicos.

En el croquis adjunto se hallan delineadas esta unidades.

1) Sector Narifiense del valle andino del Pacífico.

Como valle andino(o valandino) se comprende un valle situado entre dos Cordilleras el valle andino del Pacífico queda entre el pié della

Cordillera Occidental y el de la Serrania de la Cotta, hundida bajo el mar en la zona de Nariño, a excepcion de la isla Gorgona.

Il sector nariñense del valle del Pacifico se destaca porque comprende el terreno plano mas ancho y perfecto de la costa colombiana del Pacífico. Siendo fértil y de clima húmedo su aprovechamiento agropecario ofrece un futuro importante porque es mecánicamente trabajable y será de produccion eschcialmente abastecedora dela zona fria de Nariño y de la costa del Pacífico. Este desenvolvimiento fria de Nariño y de la costa del Pacifico. Este desenvolvimiento colocará al sector sobre una base sólida de desenvolvimiento y le darávmayor importancia economica al Departamento que la planicie entrecortada de Ipiales-Pasto. - Tambien el sector ofrece posibilidades petroliferas en las formaciones Terciarias, pero la existenciande yacimientos explotables depende de la perforaciones y al respecto el res ltado negativo obtenido en las mismas formaciones y en la misma zona del Mortx Noroeste del Ec ador obligan a ser cauteloso.

La importanciauque tienejel sector costero de Nariño para la futura economia del Departamento sugiere la conveniencia del levantamiento aerofotográfico y la restitucion de parte del Instituto Geográfico de Colombia. esto harálfactible elaborar, con los objetivos a la vista y sobre un mapa geográfico correcto, un plan eficaz de aprovechamiento.

La division geográfica que cabe por ahora consiste en la faja costera del manglar y la planicie interior de tierra firme que transita una a otra suave e irregularmente.

La faja del manglar tiene un ancho de 10 a 15 kms y se extiende así desde el rio Mira hasta el Iscuande Esencialmente se trata de pantano lodoso, cubierto de selva de mangles y disectado por canales mayores y menores. Con marea alta, el nivel sub de agua s be unos 3 m y con marea baja se descubre el piso limoso. Como elevaciones mayores se levantan en la costa la isla del Morro y los acantilados en el lado marino del delta del Patia. En lo demas solo se encuentran islotes mayores y menores que escamente se levantan sobre el nivel de la marea alta, entre ellos el de Tumaco y varios al Norte del delta del Patia. Los de Tumaco parecen ser la extension Norte de la singular, variada o importante cultura de Esmeraldas arteratos de esta cultura no se encontraron al Norte del Patra y no se hallan de esta cultura de como de toma hallan de como d

La línea de la costa generalmente está formada por una playa

de arena q e defiende los manglares, pero en partes esta se halla destruida.

la navegacion en los canales depende de las mareas y del aprovechamiento de sus corrientes. Los canales mayores son transitables en barcos menores, pero se desconogen sus condiciones batimétricas, como las del estuário del Tapaje. Siempre hay q e contar con las barras y los canales poco profundos de estos y con el mar pamdo de la costa,-Por tratarse de terrenos planos, es fácil excavar canales de com nicacion entre un y otro sector aislado del manglar y de esta manera establecer una navegacion interior continua. El problema del puerto no se ha solucionado.

La población de la zona del manglar se concentra en los islotes y la falta de tierra agrícola extensa los convierte esencialmente en pescadores o en agricultores de la zona interior firme. Hay

buenos marineros en la zona. El clima marino favorece la sal d.

La riqueza inmediata y ab ndante es el mangle, árbol recto que llega a tener hasta 20 m de altura, de madera resistente al agua y de cáscara tanínica. El maremoto de 21906 (?) xdextru que penetró hasta 20 kms tierra adentro, ha destruido en gran parte la selva alta del magle, y el renuevo no ha adquirido todavia tamaño aprovechable. La faja tambien puede tener interés petrolifero, pero la definicion de las condiciones del subsuelo depende principalmente de estudios sismicos (geofísicos) y de perforaciones que se puedan hacer como consecuencia de dichos estudios. Les pocos sedimentos que afloran entre Tumaco y la boca del Patia son del Mioceno. La illa Gorgona muestra rocas mas antí guas hasta el Eoceno Superior y puede servir de guia estratigráfica para la interpretacion de la zona costera.-Estando bañada por la corriente tibix marina tibia que viene costeando de Costarrica hacia el Sur y c ya evaporacion abundante causa la humedad del clima hasta la Cordillera Occidental, la riqueza de peses no es comparable con la de la corriente fria de Humbokdt de Guayaquil al Sur aunque sí abastecerá satisfactoriamente los mercados de Nariño. Entre los productos agrícolas se destacan el coco y el aguacate de fama; el arroz está restringido a pequeñas parcelas en vista de la escasez de campos laborables. - Habiendo sido el asiento de la cultura avanzada de Esmeraldas, se pueden juzgar que el ambiente favoreceilasus actividades espirituales y no cabe duda que la tendencia de la

q e una poblacion tan capaz y organizada, obligada a una lucha intensa por la vida en parcelas agriclas minimas como la de la planicie fria de Nariño, no se haya expandido a estaregion tan fértil y tan fácilmente explotable. Las razones de este fenómeno sinembargo son muy explicitas. En primer lugar la poblacion rural de tierra fria teme el clima cálido húmedo, en el fondo quizá porque sus órganos, adaptados a altitudes de 2500 hasta mas de 3000 m, no son lo suficientemente resistentes al clima tropical húmedo del nivel del mar y a sus endemias. Esto mismo obliga a crearles comodidades de progreso material y de salud si se intenta la colonizacion de la planicie costera. En segundo lugar, #1 la mineria aluvial de oro ha distraido los brazos de las faenas agrícolas y ha producido na vida cara; la desvalorizacion del metal precioso sin duda influirá en acentuar la tendencia agrícola de la poblacion. En tercer lugar, hasta ahora se estan formando en la zona fria de Nariño los capitales cuyo monto con la buscar inversion en otras regiones atrayentes, como la planicie costera con su expresion mecánica, / latifundista / y de capacidad de exportacion.

Siondo de transicion tenta paulatina hacia la faja de los men-

glares.

El limite geográfico descrito corresponde en general a un velo de sedimentos del Terciario Superior que encubre las rocas masigntí guas (Terciario Inferior y Cretáceo) que son las que definen el límite normal entre la Cordillera y la planicie. Este límite se halla bien expuesto en la seccion correspondiente del Depto. del Cauca donde el Mioceno rostania se yergue bruscamente y va seguido del Oligoceno, Eoceno y del Cretáceo. Precisamente kas dicha serrania, en sun prolongacion oculta hacia Nariño es la que deberia señalar el límite entre la planicie y la

cordillera.

Geológicamente, la planicie costera interior está cubierta de formaciones modernas (pleistocenas), cascajosas y aterrazadas hacia la Cordillera Occidental y limosas y planas hacia la costa hacia la costa hay asomos de las areniscas y arcillas del Mioceno hacia la costa de Tumaco, con sedimentos volcá/nicos de la misma edad en el curso bajo del rio Rosario que indican una correlacion con el aglomerado volcánico que forma la planicie inclinada al Wede El Divisto y que Grosse juzga de edad mas jóven (Pleistocena + Guaternario). Los asomos del Terciario Inferior en la isla Gorgona y una sucesion relativamente completa hasta el Cretáceo en el lado W de la serrania del Micay, indican que el subsuelo de la planicie en cuestion pueda estar constituido de Terciario Inferior y Cretáceo, aun cuando se necesita de exploracion geofísica para evitar sorpresas. ectónicamente, la planicie es parte del gran geosinclinal mioceno que viene desde el Tuyra en Panama, por el Atrato y (con algunas irregularidades) por el San Juan, de ahí hacia Buenaventura y sigue luego por la línea costera hacia la zona de Santa Maria-Llorente al E de Tumaco. El hundimiento de la Corrania de la Costav y del flanco occidental deleste sinclinal bajo el mar hace que la mayor parte de este flanco se sustraiga a la observacion directa.

Conforme a esta disposicion geológica y a los relieves y cursos hidrográficas, la distribucion de los recursos del suelo y d l subsuelo pueden estimarse en la siguiente forma. El suelo (parental) depende en pequeña parte de los asomos aislados del Migceno en la planicie y un forma dominante del material pleistoceno due ha sido aportado desde la Cordillera Hacia la planicie y sque debe construción provenir de materia volcánica andesitica, de rocas básicas andesíticas y de liditas y esquistos arcillosos del Cretáceo y de intrusiones tonalíticas (dioritas y dacitas). Se advierte en esta derivacion de material de suelo que no hay aporte significativo de caliza que puede ser el elemento mas importante para aumentar la prod ctividad del suelo. También podria ser escasa la participación de fosfato, pero a este res-

La explotación de las maderas de la selva alta de la planeine tione un futur porex; por portante de de que la cap: tal de la Republica tione que recurrir a la conta de la cife en para en alcador la satudio acenfotografica de la coperso, can to declar els des blues maderables, socia da base para el cirture de esta regulara, ob en esta especial, de ser plotaciones socia de capada, de ser plotaciones socia de capada, de ser plotaciones de cata regulara, de ser esta especial.

pecto se carece de análisis de las rocas mencionadas. Pero aun con estos posibles defectos, la produccion del suelo en la partes planas (noben las terrazas cascajosas) es halagadora, tanto en lo que respecta a cultivos de pasto como de arroz y cacao. Esto indica que las reservas del suelo permitiran cultivos por largos años, sin necesidad de abonar. Por tratarse de una zona plana, el sometimiento del terreno selvático a la produccion agropecuaria podrá lograrse mediantezha sustitucions del brazo por la máquina y así extensiones grandes se podran hacer útiles en poco tiempo. De gran importancia para el abasto del pais será+ en esa zona nariñense el cultivo del cacao con proteccion de una granja de experimentacion. Para el abasto interior, el cultivo del arroz llenará una necesidad rgente de la zona fria de Nariño. El banano puede convertirse en un renglon valioso de exportacion hacia las latitudes meridionales y septentrionales del continente. La ganaderia puede properar admirablemente en la exuberancia de los pastos que reciben estímulo forajero del clima húmedo Sih mencionar mas productos, la planicie costera se puede caracterizar como una despensa tropical de Nariño y de la costa del Pacífico. Pero para lograr este objetivo, se necesita por sobre todo establecer condiciones favorables a la penetracion del exceso de hibtantes de la zona fria de Nariño hacia esta regon palúdica y anémica. Se considera que el primer paso en el dominio del ambiente consiste en abrir pastales enmedio de la selva que den acceso al sol y al viento, elementos esenciales para mejorar las condiciones de salud. En segundo lugar debe propenderse por habitaciones sanas, no colocadas a ras del suelo, sino sobre pilares, a 4 o 5 m sobre el nivel del suelo desde que así se garantiza un ambiente ventilado y seco al cual no tienen acceso las plagas; los aborígenes del Baudó y d ahí al Norte nos han enseñado este secreto de la vida sana en ambiente cálido y húmedo. En tercer lugar hay que propender por una alimentacion abundante y adecuada y por el abasto con agua pura. A estas medidas hay que agregar la facilidad de transporte de personal y de productos. Para este efecto estan disponibles en forma natural las vias acuáticas, entre ellas el rio navegable y correntoso del Patia y el c rso inferior de los demas rios que bajan a la costa. La construccion de carreteras que primeramente hay que destinarlas a facilitar la inmigracion desde la parte alta de Nariño, tropieza con la humedad del suelo y en parte con la escasez de balasto y es menester darle de una vez una estructura firme que evite un exceso de conservacion. Existiendo estos requisitos y las granjas experimentales agrícolas y ganaderas, no cabe duda q e la colonización de la planicie costera de Nariño se realizará pronto y con éxito, como se realizó, enmedio de condiciones mucho mas adversas la penetracion en el Perú desde Lima & traves de la fraguosa Montaña de Los Andes hacia Tingo Maria, el Huallaga y Iquitos, con la asistencia de expertos estadinenses. Es esta la forma de hacer patria conforme a la máxima experiencia de Fausto.

En cuanto a los recursos petrolíferos del subsuelo, la ninguna

En cuanto a los recursos petroliferos del subsuelo, la ninguna certeza que se tiene hasta ahora sobre la esperanza de encontrar petróleo, obliga a considerar con cautela las espectativas de encontrar petróleo en la zona costanera. Por tratarse de una zona de sedimentos oculta por el Ploistoceno y que puede presentar desconformidades bajo el Mioceno que dieran lugar a estrict ras y rocas inesperadas, la solucion inicial consiste en un estudio geofísico detenido del subsuelo o en perforsciones riesgosas entre Tumaco y el delta del Patia. No se puede esperar la presencia de carbon en ninguna de las formaciones terciarias y cretáceas reconocidas. Las calizas que caracterizan especialmente el Eoceno, no asoman en la superficie de la planicie. Un renglon importante de la mineria de Nariño son los

placeres de oro del rio Telembí al Norte. Ellos xonxon probablemente son esencialmente el producto de las rocas tonalíticas de la Cordillera Occidental y se distinguen por una participación pequeña de iridio. Desde q e de Barbacoas hacia el Sur domina el material y la cubierta de material volcánico andesítico que es fácil y ab ndantemente transportable por los rios, es explicable porqué e ta parte de la planicie carezca de placeres importantes. La ausencia de plantino, que es típico al lado del oro en kanregionnamentampin el rio Guapi, se explica gráficamente por el encubrimiento que sufren las rocas ultra-básicas al E del rio Guapi al extenderse hata Narinto.

2) Sector Nariñense de la Cordillera Occidental.

En casi toda su extension colombiana, la Cordillera Occidental se caracteriza por una topgrafia muy accidentada, hostil al la penetracion vial y a las faenas agropecuarias. Esto vale tambien para el sector nariñense que tiene en ese relieve un obstáculo para la comunicacion fácil con la costa. Sinembargo, desde el punto de vista de la capacidad del colonizador colombiano, aún estes relieves van siendo sometidos a la agricultura y a la ganaderia, como se vé en la falda oriental de la Cordillera Occidental desde Antioquia hasta Nariño. sto mismo da a entender que la expansion espacial contínua es una característica nacional y que por lo tanto hay que facilitar la colonizacion del llano costero xxdixnte xcentuxndo protegiendo la poblacion d la Cordi-llera Occidental y eliminando así un vacío entre la planicie fria del interior de Nariño y la cálida de la costa.

Asi como se ha visto que el límite de la Cordillera Occidental con la Vista es borroso, lo es el límite con el Nariño Central, parte del Ya/ valle andino del Cauca, pero mas grográficamente; Nabria/que/retirar/1000/n/o/nas/d//los/depósitos/ 200051ticos/00/Narino/Contral/para/poder/interpretar. Desde el Norte, el limite se puede trazar por la banda derecha del rio Patia (Cretaceo volcánico en contraste con el Terciario de Nariño Central) y de ahí a la linea Peñol Tiquerres-Cumbal donde la formaciones volcánicas comienzan a velar y luego velan completamente el limite geológico entre Nariño Central y la Cordillera Occidental. En

En su constitucion geológica, los elementos típicos son las diabasas (basaltos antíguos), liditas y esquistos del Mesozóreo Cretáceo-incluyendo en este los Estratos de Chita de Grosse (op. cit.) - y las rocas tonaliticas. En el flanco occidental de la Cordillera, los mencionados sedimentos volcánicos que juzgamos miocenos, ocultan las propias rocas antíguas de kax ella, es decir el Terciario Inferior y el Cretáceo Superior. Segun los estudios practicados por el doctor Jesus A. Beno, Subdirector d l Instituto Geológico Nacional, las condiciones geológicas y económico-geológicas se presentan asi:".....

El flanco occidental de la Cordillera desde exxueraxiex funtanta la latitud del Cerro de Gualcalá hasta el Ecuador, está puntanta en parte por puntanta material volcánico moderno. En cambio, del Gualcalá al Norte taxiade exampare en todo el flanco está constituido por las rocas antigues, que no parte de las que aparen en el flan co oriental. Las rocas dominantes son diabasas, andesitas augíticas (paleovolcánicas), liditas, areniscas, pizarras arcillosas y silíéceas y esquistos. Todo este conjunto se considera de edad cretácea y reúne, con algunas variaciones de facies, el "Cretáceo Porfirituco" y los "Estratos de Chita" de Grosse.

La franja cuarzo-diorítica tiene en promedio unos 3 k. de ancho sin contar los numerosos cuerpos insulares que aparecen a uno y otro lado del macizo principal, algunos de los cuales afloran a distancias relativamente considerables de éste. En su mayor parte, sigue el flanco W de la Cordillera a distancias variables de la cima, pero en los cerros de Sotomayor, un poro al S. del rio Patia, taxenabre maxentare por esta por las cumbres de la sierra están constituidas en buena parte por esta roca.

Desde el pento de vista económico la intrusión tonalítica es el rasgo geológico mas importante de la Gordillera ccidental nariñense. Dentro de él y principalmente en sus contornos y en las cúpulas que lo circundan se han encontrado los principales yacimientos primarios de metales preciosos conocidos en Nariño y sin duda ése es igualmente el origen de los placeres auríferos del llano de la costa.

Los yacimientos primarios se han explotado exclusivamente para metales preciosos. Otros metales y semi-metales como cobre, plomo, zinc, arsénico, antimonio, bismuto, wolframio, molibdeno y manganesose han encontrado asociados a las menas auroargentíferas o en depósitos independientes, pero hasta ahora ninguno en cantidad sufficiente para una recuperación económica. Sim embargo, algunos merecen un estudio técnico-económico para definir sus posibilidades de aprovechamiento en combinación con los metales preciosos.

El borde oriental del macizo ígneo es el más conocido y el que mas se ha explorado y explotado desde el punto de vista minero, debido a que es el más próximo a los centros poblados. Por consiguiente, el borde occidental xxxxxx incluyendo el séquito de cuerpos ígneos menores, encierran las mejores posibilidades para la exploración en busca de nuevos yacimientos que sustituyan a los ya muy agotados del borde oriental.

Fuera del ijterés minero que por sí solo no exxext es xxfiente suficiente para estimular una colonización estable, el flanco W de la Cordillera ofrece algunas zonas que pudieran aprovecharse para el desarrollo de actividades agropecuarias. Inicialmente podrían abrise vias de acceso desde la carretera de El Diviso a las regiones de Miraflores, al Sur, y del Alto Telembí, al Norte, en las cuales podría intensificarse la colonización para el aprovechamiento de tierras de clima templado y suave

relieve. Más al Norte merece destacarse el floreciente desarrollo de la región de San Pedro de Cumbitara, donde a pesar de la dificil comunicae ción con la zona mentral de ariño se ha logrado éxito en el esfuerzo colonizador.

En general, parece que las partes mas bajas del flanco W de la Cordillera son las menos propicias por la excesiva humedad. En cambio, en las partes alta y media de la ladera hasta una altitud de más o menos 1.500 m. el clima es más seco y las estaciones más regulares.

Pore in wellen frake stone of the Conda, and spoke of the coraller in by the plan of the coraller of the parties.

Taban gabale Viba the 10 in as

adjuntos de Colombia y del Sur de Colombia. Con respecto a los limites entre la Montaña y la Llanura y entre las cordilleras y los valles, andino debe tenerse presente que ellos solo se pueden trezar relativa andino debe tenerse presente que ellos solo se pueden trezar relativa andino debe tenerse presente que ellos solo se pueden trezar relativa andino debe tenerse presente que ellos solo se pueden trezar relativa andino, los productos del volcanismo moderno ademas bulta colombia.

Para introducir al concepto de "unidades "geográfico-geológico-económicas se explican las a contraste entre la Montaña de los Andes y la Llanura Oriental. Aquella y sus ramales corresponden a una zona móvil de la corteza terrestre que ha producido cambios sucesivos y fuertes a traves de los tiempos geológicos, alternando entre fases de hundimiento con aspectos marino, lacústre, cenagoso, continental y volcá/nico you toda la variedad de sedimentos, rocas igneas y yacimientos que este proceso envuelve, y fases datermitentes de setventemente y luego de formacion decidida de la Montaña que promueven la nerosion, la tgran varies dad de la topografia, del clima, de los suelos y ponen de manifiesto los recursos del subsuelo, es decir crean el ambiente que nos rodea. Dentro de este ciclo evolutivo, los ramales andinos y las unidades de la Llanura Oriental desempeñan cada uno un papel especial que será objeto de un estudio aparte. La Llanura Oriental a su vez, sentada sobre un zócalo de rocas rigidas azóicas, en el mismo tiempo ha sufrido muy leves cambios de aspecto que son el motivo del relieve en general llano que ostentan, de la poca variedad de rocas, de los recursos del subsuelo, yddeloclima, y del ambiente humanovrelativamente parejo. Un estudio al respecto (Significado de la Llanura Oriental) se puede consultar en la Revista del Banco de la República de Abril? de 1954).

Elanicie costera de Nariño (Sector del Valle Andino del Pacífico).

La planicie costera de Nariño tiene un ancho de 70 a 100 kms (exceptuando la ensenada de Tumaco) y una longitud entre las fronteras con el Depto. del Cauca y la República del Ecuador de 150 kms. La superficie se estima en 12.000 kms. Es esta la mayor extension llana de un Departamento del valle andino del Pacífico y foi lo tanto tiene gran significacion como acces propositiones de la composition de la composi

Propiamente el valle andino del Pacifico está delimitado baci
el Oeste por la Serrania de la Costa que viene definida por la costa
desde el golfo de San Miguel en Penama hasta Cabo Corrientes. De ahi
al Sur sexhunde la servania se hunde bajo el mar volviendo a aparecer
esporadicamente en los escollos de Los Negrillos y en la isla Gorgona.
Así en el sector naviñense, la parte occidental del velle apeino está
sumergido y la extension de la servania de la Costa al SW de la Gorgona
está indicada por bajos matinos de 73,27 y 177 m que se hallan entre
las latitudes de Pasacaballos y del Cabo Manglares, siendo por lo tanto
esta la parte a giante del valle andino del Pacifico.

El límite occidental del Valle Andino del Pacífico es la Serrania de La Costa, caracterizada geológicamente por formaciones del Eoceno Superior, del Oligoceno y del Mioceno, intruidas por basaltos y gabbros, con estructuras complejas y numerosas fallas. En esta forma la serrania se extiende desde el Golfo de Sen Miguel en Panamá hasta Cabo Corrientes, donde se hunde, pero manifiesta otra vez su caracter geológico en los escollos de Negrillos (frente Buenaventura) y en la iléa Gorgona. Mas al Sur, en el sector marino narinense, el la esta ximilicad su curso está indicado por los bajos de 73,27 y 177 m de profundidad que se hallan marafuera entre las latitudes de Pasacaballos de la Serrania de la Costa y la costa misma significa la parte hundida submarina del valle del Pacífico/La cuya parte mas profunda se halla a 45 kms al W de la boca de Sakhonda del Patia y tiene hasta 1200 m. la cota batimétri ca de 500 m dista 15 kms al W de Cabo Manglares y 30 kms en Sanquianga.

La de 50 m va a distancias de 3 a 5 kms en linea/mas o menos recta desde Cabo Manglares hacia la Punta de Sanquianga; El la ensenada de Tumaco cuyos pormenores batimétricos no se conocen forma una entrante panda

al E de dicha Zlimea.

La corriente Tibia que viene costeando desde Panamá x husta Guayaqu quil donde se encuentra con la fria de Humboldt para tomar ambas camino hacia las Galápagos, tiene dos efectos importantes Subcopiosa evaporacio produce las hubes y las lluvias intensas entre la Costa y la cumbre de la Cordillera Occidental y luego hasta la cumbre de la Cordillera Central, peroxal ternando ennelisecto; hariñense con los vientos y nubes frios de la Amazonia. Dehiendo en suenta que en la planicie costera de Nariño la intensidad de las lluvias es menor que en el Chocó, las lluvias son un factor benéfico para la productividad del suelo, pero tambienxporx creat un clima desfavorable de saluda para las razas blanca; é indígena. En segundo lugar, la corriente tibia implica una ambiente menos favorable para el desarrollo de peces y mariscos y para la pesca que la corriente fria de Humboldt que se presta para industrias grandes.

Las condiciones portugrias de la costa son en general desfavorables para puertos de alto bordo porque ellaceta es panda y los bocanas de los rios están obstruidas por barras. Solo Tumaco-El Morro ofrecen posibilidades como puerto mayor y la realización del anhelo de Nariño de acondicionar este puerto adquiere mayor importancia en relacion con la utilizacion del istmo andino de Nariño para el transito/de la hoya amazonica hacia el Pacífico. Esta labor comprende la confeccion

del mapa batimétrico de la costa nariñense y de las bocanas.

La parte terrestre de la Planicie Costera de Nariño consta de W
a E de la faja de Los Manglares de la faja interior plana y collitado fo planteria faja de los Manglares tiene un ancho de 15 a 17 kms y
limital con tierra firmesen lachinea aproximeda Ancón-Agua Clara (seccion Sur) y, allende el golfo de Tumaco, en la linea, Salahonda-GuandipaCampo Alegre, sitio donde dobla al Este hacia El Charco e Iscuande.

En la culata/r del golfo de Tumaco, el manglar tiene poca profundidad.

La foja del manglar, caracterizada upor una playa hacia el mer que
localmente ha sido destruida por el embate del fer, es unas ciennaga,
marina plana, sometida al flujo y reflujo de las mareas y por lo tanto
subdividida en canales mayores y menores quex y en bocanas. Con marea baja gran parte del manglar y la parte media de los canales menores queda en seco. El piso es de cieno fino del cual sevlevantan los arboles de mangle que adquieren valturas fieste de 20 m; proporcional a la diferencia de altura de las mareas (en la costa caribe con 20 a 30 cms cms de tal diferencia, los mangles son pequenos. El maremoto de 1906(?) arrasó granxparte del manglar que está renovándose en la actualidad; el embate marino en la saliente nariñense de la costa evidentemente ha sido mas fuerte que en la costa del Cauca.-Los cerros en la foja del manglar son escasos y se restringen alla zonaderla isla del Morro y a los acantilados en la zona de la isla del Gallo. Asimismo son rarosologislotes en los manglares que sobresalen escamente del nivel de la marea alta y que sirven de asiento para la poblacion. Esta en lo demas aproverha las playas para las fundaciones, como sucede en Tunaco. Misho.

eológicamente, la zona del Manglar consta de limo reciente y solo los cerros de la isla d 1 Morro y los acantilados del Gallo monstan muestran sedimentos miocenos areniscosos y arcillosos fosilíferos en posicion horizontal. Ellos sudimentos seguramente forman el subsuelo de la faja del menglar. Litológicamente son remanentes de la formacion ul Park decla bocana de Buenaventura, de Malaga y del trayecto costero entre las bocas del rio Pan Juan y abo Corrientes. En este Cabo, ellas son transgresivas/comp/tambien/lo/son/en/ta/Gorgona/mientras que hacia el interior parecen ser concordantes con el resto del Mioceno, y constituyen el sinclinal del racifico.

La faja del Manglar es el asiento de la poblacion marina de Nariño, dedicada a la pesca y a la explotación del mangle. Esta gremio to tiéne navegantes que llaman la atención por su capacidad y son un respaldenteliosorpana la sufutura sea ctividades marinas de Nariño. En la misma faja se halla el puerto de Tumaco cuyosacondicionamiento para puerto de alta mar ha sufrido serios reveses, pero que es menester subsanar porque será el centro de distribución de la producción agropecuaria de la ricalplanicie costera de Nariño, el puerto del Departamento y el del tráfico hamiaxiaxamazonia desde el Pacífico hacia la Amazonia. Esto demuestra fehacientemente que Tumaco tendrál tanta importancia en el Pacífico como yaclovtiene Buenaventura, gracias a que zona de atraccion del Occidente de Colombia está en pleno desenvolvimien to.

Un aspecto Enkineak muy notable consiste en que la faja del Manglar, entre la desembocadura del atia y la frontera con el Ecuador ha sido el asiento de ma cultura de smeraldas que se extiende hacia la costa mon del Ecuador, pero ya no macia allende el Paria y a la isla Gorgona. Entre sus relaciones llamenla atencion artefactos denvaloteartisticolquease asemejanjaplos sdeyla China y del Japón, como tambien a los egipcios. Esta parte de la variada cultura de Esmeraldas (con tí os mayas e incáicos) parece ser singular en las Américas.-Este antecedente indica que la faja del Manglar espropicia para actividades culturales, circuns-

tancia que tiene su reflejo en la interesante sociedad de Tumaco. En principal recurso de la faja del englar espla selva de mangle en la extension no afectada por el maremoto. Los árboles son rectos, la madera es compacta y muy resistente al agua y la corteza da lugar a la industria de extracción de tanino. La explotación se puede hacer com area altalys con la ayuda de flotadores. La cantidad disponible de arboles, kaxexplotacion xeomércia y la reglamentación oficial de la explotacion comercial de esta gran riqueza debe fundarse en la interpretacion de las fotografias aéreas. La vida marina en esta extraña selva tropi al es muy pobre y se reduce a conchas una espe cie de Arca) y cangrejos .- Las extensiones agricolamente aprovechables son muy reducidas y obligaran a buscar el abasto desde la parte firme de la planicie. Solo las playas de arena daran un gran aporte una vez que se hayan cubierto de palmas de coco y puedan babastecér los mercados de Nariñocton da teca vegetal l'Asimismo seray importante la produccion de aguacates cuya calidad sobresaliente encontrará mercados tambien fuera del pais.

En cuanto al subsuelo, la ú/nica espectativa importante 'tangible es el petroleo al cual se hará referencia adelante. El estudio del aprovechamiento del cieno fino de los maglares para cerámica y otros fines no se ha iniciado.

El trasporte en la faja del maglar es acuático y ofrece cansles xbundantax de variado tamaño que permiten el tránsito de lanchas y de embarcaciones de mediano tamaño, ello tráfico se entorpece localmente durante la marea baja. Es por lo tanto necesario aplicar a estos canales embarcaciones de poco calado. Los canales permiten un tránsito continuo desde Iscuandé (en el Norte) hasta el delta del Patia y luego

es
aprove
fines no
El trasp
nbundantex de
de embarcaciones
canales embarcaciones
continuo desde Iscuand
entre Tumaco y Ancón.

Al Este de la faj
zamiento de manglare
firme y cultivable
NE que va desde la
A esta sigue otra
del rio Chagüi ha
con participacio
antiguoxacia los
ven a presentar
arenoso, caraca
que desciende
ultimo rio.y
tratarse de Al Este de la faja del Manglar sigue primeramente una zona de enlazamiento de manglares y pantanos con extensiones grandes de tierra firme y cultivable que limita al Oriente a lo largo de una li/nea NE que va desde la desmbocadura del "ataje hacia El Charco-Iscuande. A esta sigue otra faja plana con leves ondulaciones desde el curso bajo del rio Chagui hacia el NE que muestra afloramientos del Mioceno Assilion con participacion de maixas tobas andesíticas que parecen ser enteriores antiguos xqua los del Mioceno de Tumaco-Vallo. Hacia el rio Tapaje vuelven a presentarse lomajes bajos, pero estos panecen constar de material arenoso, caracajoso y arcillosos, cemejante al que forma la lengua de lomos que descimende entre los rios Iscuande y Guapí hacia la bocanaz de este último rio., y comparable al de Córdoba, al E de Buenaventura, donde parece tratarse de la facies costanera de la formacion del Pacífico. Desde luego estos lomajes/son los únicos asideros para la geologia terrestrev y merecen por lo tanto especial atención. Ademas pueden ser importantes como sitios relativamente secos para poblaciones.

Des esta faja de enkzamiento, hacia el interior, se levanta lentar y constantemente el grueso de la planicie costera de Nariño con un ancho de 40 a 50 kms.o sea la propia zona agropecuaria de la costa. planicia limite ven la Cordillera Occidental se haftomado el pié del tendido al W de El Diviso y que se desarrolla hacia Barbacoas y del cual se considera que continue con el mismo rumbo NW hacia el limite con el Depto. del Cauca, lanto en este último Departamento como en el del Valle del Cauca, el limite entre la planicie costera, respectivamente el valle andino del Pacifico, con la Cordillera Occidental es mas preciso por el contacto entre la planicie y el borde brusco de la Cordillera Occidental, formada de sedimentos del Terciario Inferior

(sector del Cauca) y de esquistos semimetamorficos mesozóicos(?).

Los rios que recorren esta planicie son navegables pero tienen,

una pendiente en relacion con el declive occidental de la planicie,

una corriente fuerte que llega en el Patia hasta cerca de la desembocae dura. Aún con este defecto, son y seran las vias mas importantes de transporte y de penetracionya que el suelo húmedo de la planicie hará costosas tanto la construccion como la conservacion de las

carreteras.

to permite

mad on a

of the

Medlogicamente la planicie es una zona aluvial con asomos en los rios de la formación del Diviso(tobas y aglomerados andesíticos) que puede cincidir con la del curso bajo del Chagui cuyos foraministeros indican el Mioceno Inferior, Siedo el buzamiento en el Diviso de por hadia el Occidente (pocos grados) y mas o menos hrizontal en la zona del Chagui, se puede suponer que el eje del sinclinal mioceno pase aproximadamente por Chagui y de ahi con rumbo NE hacia El Cahrco

y con rumbo SW hacia la desembocadura del Mataje.

Geológicamente, la planicie es una zona formada de sedimentos probablemente Miocenos que tienem constan en El Divisio de agloerados con buzamiento de pocos grados hacia el Oeste Hacia la costa esta parte de la formacion del Diviso se cubre de afcillas grises con trones cos xxcapas y material andesítico que contienen en el curso bajo del Chagui foraminiferos que parecen ser del Mioceno Inferior. Lacia el NE, el Mioceno se cubre de sedimentos pleistocenos y aluviales. E. Grosse ha colocado preliminarmente estes depósitos en el Cuaternario, pero no cabe duda de que son Miocenos. El sinclinal del valle del Pacífico pasar en el sector nariñense massexamente por la lineava e la desemboca-

dura del Mataje-Santa Maria-El Charco, pero no es identificable. Segunuel material parental, los suelos de la planicie costera pueden considerarse de regular hasta buena calidad, pero han sido estimulados en el sentido de la producción por el clima húmedo que cuenta con 2 a 3 m de lluvias que se distribuyen sobre año, excepto los mesos de Julio a Septiembre En estas condiciones, el Departamento cuenta en la planicie costera con una extension aproximada de un millon de hectareas de tierras planas, meanizables, de alta productividad en lo que atañe a cacao, arroza, bañanos vy duiza caña de azucar que se da bien en identicas condiciones en el bajo Atrato (Sautatá). Desde se da bien en identicas condiciones en el bajo Atrato (Sautatá). que se trata de tierras destinadas a cultivos en grande, es decir cuya produccion casi integra está destinada al abasto de mercados del perco. de Nariño tiene ahí su mayor fuente agricola de entrada. Ademas los pastos de tierra calininte se dan con exuberancia y permiten esta- « blecer una ganaderia próspera que contribuirá igualmente al bienestar del Departamento, Seguramente la planicie es una excepcion en cuanto a condiciones naturales de produccion agropecuaria tropical en el continente, solo comparable a la hoya del Daule al Norte de Guayaquil. Si ella no ha demostrado todavia su capacidad económica, es por razon delicilmachimento caliente humedo y malsano y el desconocimiento de los medios que lo hacen vivible, cuestion a la cual se haraz referen-Les selvas que constituyen le planicie son ricas en madras comunes ; finas cuya expolotacion sistemati ca dania: utilidades grandes y sufregaria los gastos para la preparación
as ropecuani o del Suel. Trainterpretación de las especies de árboles en las fotografías adreas,
combinada com el comocimiento de las especies, permitiria una enentación sobre la división podría y obresidad de cada especie, y sobre la cantidad apportacionales. El uso depolición por premio divistica podría sobre

meso-cenozóico se conoce enrios rasgos igenerales. El ciclo puede subdidirse en la fase de hundimiento inicial e parageosinidad, correspondiente al JuráTriásicomen la fase de hundimiento general o geosinclinal propiamente, correspondiente al Cretáceo, en la fase de emersion inicial e parageoanticlinal del erciario hasta el Mioceno y en la fase geoanticlinal propiamente que se produce a raiz del paraoxismo del Plioceno y prosigue en la actualidad.

Lo peculiar de esta evolucion en Colombia es que rentroxdel espacionantino cada cordillera y cada valandino desempeñan especial a traves del ciclo y de sus fases. Las cordilleras ese generan en el interior de los geosinclinales y comienzan a diseñarse como zonas lelevadas (artificias) en el Terciario para llegar a su estado actual a raiz del paroxismo. Os valandinos fueron zonas marginales de los geosinclinales e ibanzo adquiriendo el caracter valandino en el Terciario y a raiz del paroxismo. En general la evolucion de cada miembro se efectuó en el espacio que ocupa hoy dia, pero desde la latitud de Bogota al Sur el paroxismo plioceno ha efectuado intersecciones importantes en los alineamientos

antiguos a los cuales nos referiránde adelante.

Al contemplar la evolucion general de los Andes en Colombia hay que tener presente el papel especial que desempeño y desempeña de la Cordillera entral. Suy importancia la reconoció don Tulio Ospina quien la calificó de "espina dorsal", juzgando que constavde rocas de no mayor antigüedad que les zonas abdinas al Occidente y dal Oriente de ella y que las formaciones y rocas correlativas entre ambas zonas son de distinta constitución. Es este el primer paso que se dió para comprender el orden evolutivo que regenta el país. En efecto, a base de los conocimientos de que disponemos hoy sabemos que la Cordillera Central actuaba a manera de lomo terrestre y submarino entre el espacio del geosinclinal occidental; conventido opor el paroxismo en el Occidente Andino, y el repinto del geosinclinal oriental que hoy es el Oriente Andino, y que la diferencia de rocas contre el cocidente y el oriente se debe a una diferencia de intensidad de la evolución tectónica, entectónica

alla y hemitectónica aca. Deb

Debido a la evolución mas activa del Occidente Andino, el

Mesozóico, y en especial el Cretaceo que es tangible, se distinguen

por un volcanismo básico (parinatico de decamba de describilidades el liditórica de la composición de sedimentos arcillosos (formación de Dagua) cuya edad no ha sido precisada y que puede ser juya-triásica, y sucedido por un volcanismo ul trabásico infraterciario y sedimentos

infraterciarios hasta miocenos com intermedia de sedimentos infraterciarios de la concención no ables intervalos volcánicos

intermediatics (andesiticos) que continúan amenguados hasta hoy. Del

internor de la sete geosinclinal occidental, se levanto la Cordillera occi
dental paulatinament y con intermitencias probablemente fuertes hasta

contraerse estrenhemente sel valendino del Caucaliguió viacios de la

contraerse estrenhemente sel valendino del Caucaliguió viacios de la

contraerse estrenhemente sel valendino del Pacífico General de paroxismo

como consecuencia del volcanismo andesitico. En la margen oriental

del geosinclinal aparece al valendino del Pacífico General de accidental del geosinclinal aparece al valendino del Pacífico General de accidental del Cordillera occidental. La Serrenia de la Costa, un ramal andino

menor, manifiesta su preformacion en el Terciario Inferior y en el Mio
como a raiz de las inconformidades, pero su papel durante el Cretaceo no

se reconoce por falta de afloramientos, su resquebrajamiento tectónico

y el fuerte magmatismo básico del "occiario distinguen esta serrania

de la Cordillera Occidental. Tras la fuerte contraccion del Occidente

Andino a excepcion del valandino del Pacífico) en el Tioceno y de

tus preludios terciarios, y via disectacion erosiva du tausómetio orgenismo

activo, es Cocidente se convirtió en un terreno accidentado, especialmente

en la cocumenta al la cocidental y el flanco poriente de

la Cordillera Central. Como signos de la evolución intansa se manifiesta un eumagnatismo diverso (sucesivamente básico, ultrabásico, lutgo en el terciario ácido-tonalítico, intermediario y regionalmente básico) y mas bien disperso que macizo, como tambien unz diagenismo avanzado del Cretáceo que llega al metemorfismo en la formación del lega una consecuencia de ten tempestuosa evolución ha sido la consecuencia de ten tempestuosa evolución ha sido la consecuencia de los minerales sedimentarios (carbón, petróleo, calizas) y la distribución irregular y generalmente reducida de los depósitos de minerales metálicos. Por las razones topográficas, de clase de rocas y de meteorización profunda, aún el suelo egropeñarjo en hormalmente de calidad mediana hasta pobre, aunque por contraste eristen grandes extensiones de suelos sobresalientes como los del Sina, del Quindio, de la planicia del Valle del Cauca, ha Pratoripinhar y de la planicia costera de Nariño. El progreso humano del Decadente del Colombia sinemargo no ha terridorde la sutifica el Decadente de Colombia sinemargo no ha terridorde la sutifica su vivilegiades que se acaban de mentionar sino de zonas mas bien agrestes, y escasas de recursos y de comunicación difícil del valandino del cauca (Medellin, Popayan, Pasto) que crearon una humanidad a la semblanza del desenvolvimiento occidental tipico activa del suce per occidental del cauca y a las demas regiones del valandino del suca per la contine del cauca y a las demas regiones del valandino del suca per la contine del la vala que, ofrece la Cordillera Occidental para del virgo del Pacifico y la costa (como territor de la digitación de Bolivar ni la tella stopográfica de la Cordillera Occidental ni el clima ardiente y númedo del interior de la costa del Pacífico que le han

tener carbon mineral ya que la exploración de los sedimentos terciarios y cretáceos que afloran en el borde occidental de la Cordillera
Occidental en los Departamentos del Cauca yadel Chocó y en la Serrania
de la Costa demuestran que soncestériles al respecto. V.E. La formación
lignifica del rio alima (Depto. del Valle) y la de carbon lignifico
que puede haber en la zona de Juradó (frontera con Panmá) no entienden
su facies hacia la planicie costera del auca y de Nariño.
En cambio e iste la posibilidad de que el subsuelo terciario

En cambio e iste la posibilidad de que el subsuelo terciario y cretaceo de la zona costera de Nariño pueda Officear/ yacimientos de petróleo, partiendo del printipo de la consecuención y de almacenamiento de hidrocarburos son favorentes. Estorha motivado sucesivas fases de exploración trabico en la costa de Variño como a lo largo del valle andino del Pacifico que han demostrado que las manifestaciones petrolíferas son muy precarias y que no existen en el valle andino del Pacifico estructuras tangibles de consideración. Como ademas las perforaciones en los sectores nor-cuatorianos y panameño del valle andino del Pacifico no dieron resultado, selprescindió de hacer exploración a taladro en la parte colombiana del mismo, visto del alto costo que esta operación implica. Sinembargo, la escasez de fuentes de petróleo en la costa occidental de América y el progreso de los estudios geofísicos indujeron recientemente a la Richmond Petroleum Company of Colombia a parte de manente a la Richmond Petroleum Company of Colombia a parte de petróleo en el valle, incluso el sector nariñense. El problema del petróleo en el valle andino del Pacífico puede residir en que bajo el simple sinclinal micceno que lo caracteriza pueda haber estructuras y transpas estratigráficas y tectónicas del Terciario Inferior y del Cretaceo con condiciones comerciales de petróleo, cuya definicion es geofísica. En todo caso, se trata de un problema difícil y riesgoso.

Aparte de las posibilidades petroligeras, el subsuelo, de la planicie costera de Nariño no manifiesta recursos importantes en primer lugar para reducir la probable acidez deixeus de los suelos de la planicie y que podrian servir como materia prima para fábricas de cemento. La caliza delivalle landino del Pacífico se halla en los sedimentos eocenos que estan cubiertos envelosector nariñensempor los aglomerados del declive del Diviso, pero que asoman en los sectores caucano y chocoano del borde W de la Cordillera Occidental. Es por lo tanto importante prestar atencion a yacimientos de caliza que puedan e istir en el sector nariñense de la Cordillera Occidental.

lo tento importante prestar atencion a yacimientos de caliza que pueden e istir en el sector nariñense de la Cordillera Occidental. El aprovechamiento agrosecuario/de la rica planicie costera de Nariño, favorecida montrarrasporto artial production por un clima que admite la produccion contidua durante el año, depende de la delicada tarea de adaptacion de la poblacion de la tierra fria y templeda de Mariño al ambiente tropical húmedo y selvatico La mayoria de los colonos y empresarios necesariamente provendran del núcleo superpoblado y excesivamente parcelado de Pasto-Ipiales, Sus habitantes sobrios y activos esten habituados al clima frid, alimentación, vivienda, higiene, sistemas de cultivo, comercio, transportes etc. muy diferentes a los de la planicie costera e instintivamente son opuestos a abandonar su ambiente. Este instinte sinembargo se halla menoscabado por lo difícil de la lucha por la vida, la felta de tierras propies y por la formacion de capitales que desean expanderse, a campos lucrativos. Al aprovacion de capitales que desean expanderse, a campos la vida, em ella. Lo primordial parece ser un vivianda seca y ventilada a la cual tenga acceso el alfre y el solvistas condiciones las reuniria una casa construida, enmedio de un potrero de pasto con ganado, sobre de estacas o pilotes de madera, con el piso de habitaciones a 4 o 5 m sobre el suelo (lo cual tambien evita el acceso de mosquitos), techo manizo emplia que termine en ala de cucaracha y defienda contra la lluvia, pero facilite la entrada del aire, y del sol de la madrugada y de la

condiciones de los tampos que los indigenas Gunas del ambiente raliente y muy húmedo del Chocó y de Uraba han definido como lasomas adecuadas y que pueden servir de orientacion para tracconstrucciones x los tipos de viviendas de los colonos. Otra cuestion básica, quizá mas importante que la alimentacion, es la provision de agua pura para la bebida y el conocimiento de los medios para purificaria hacerla potable si es impura. La alimentación mas adecuada es normalmente la que da el ambiente en que se vive, es decir en el presente caso babanos, plátamos, yuca, name, cebollas, ajo, cana de azucar y otros productos que admite el clima / 26. Allos métodos de conservacion de carne hay que prestar especial atencion en vista de que se descompone en el curso de un dia. El aseo de la casa y de sus alrededores debe convertirse en una costumbre, lo mismo que el baño de aguas corrientes o con totuma. eben difundirse los métodos sencillos para precaverse contra las endemias y hay que atender muy solicitamente la salud y la alimentacion de los niños de

pecho porque son muy susceptibles de volverse anémicos de propositore sexcomprendexque Estas medidas en cias para la vida en el trópico humedo no surtiran efecto individualmente, sino que hay que crear centros étendidos por expertes responsables que instruyan sobre dichos problemas y al mismo tiempo organicen la produccion y el lucro satisfactorio, unico modelde estabilizar al colono. Ademas se necesitab facilidades de servicios médicos, religiosos, y escolares, de déportes, de distraccion, etc. La solucion mas adécuado que se ha encontrado en este sentido, es la organizacion de Tingo Maria en el Oriente del Perú(Huallaga) en que técnicos nacionales y estadinenses reunieron sus experiencias para un caso mas serio que es el transplante de habitantes de 4.000 m de altitud al trónco hú/medo. Los métodos adoptados y los resultados obtenidos ahí se consideran fundamentales para obtener exito en la necesidad de poblar la planicie costera de Mariño.

Cordillera Occidental.

dental.

Como en casi toda la extension el caracter profundamente la Cordillera Occidental propenta una valla girale. entrecortado de la Cordillera Occidental peresenta una valla difficil dexxencerxentre vial y de colonización progresiva, dificil de vencer, entre la zona densamente poblada y productiva del valle andino del Cauca y el valle andino del Pacifico y el oceano Pacifico. Es esta la re La formidable valla de Perpansion que puede ser una cordillera fuer temente entrecortada d'inhóspita lo demuestra la Cordillera Occidental que es, 11 ladondelielimalla razon principal derqué la poblacion densa y emprendedora del valle andino del Cauca no haya podido censar al valle andino del Pacifico y sus ventajas maritimas, siendo entendido que en Colombia la expansion es paulatina y continuas desde un centro hacia afuera, hacia donde mas fárcil sea.

Aun las vias por seciones relativamente tranquilas, como la de Túquera res-Tumaco, la de Cali-Buenaventura y la de Bolivar-Quibdo no han podido cambiar sustancialmente la situacion. Sinembargo es halagador el becho cambiar sustancialmente la situacion. Sinembargo es halagador el hecho de que el colono nariñense haya conquista buena parte de la Cordillera; Occidental por las vias del Diviso y del Patial y esté aproximandose in a la planicie costera, Así J. A. Byeno hace hincapie en el pros resource de la condition por cierto es solo generale El contacto con el valle andino del Pacifico por cierto con el valle andino del Pacifico por cierto

está caracterizado por el declive del Diviso al cual se refirió arriba, pero de ahí, hacia la cumbre, al Chancoloccidental de la cordillera es brusco y profundamente entrecortado, dejando poco terreno útil para las labores rurales y asiento de poblaciones. La incision del rio Petia en la cordillera, es impresionante y debe remontarse al tiempo de l'opay en que una planicie alta cubria el valle andino del auca desde el Quindió hasta Pasto y facilitaba el escape de las aguas del Patia hacia el Pacífico. La cumbre de la Cordillera, desde el Gualcalá al Sur caracterizada por volcanes y páramos volcá/nicos ofrece una topografia onduleds que se vuelve

ondulada, medianamente entrecortada, que se vuelve algo mas fuerte del Gualcalá al Norte donde predominan las rocas cretáceas. El flanco oriental de la Cordillera es corto y no ha sido afectado demasiado por la erosion, aún en el sector de la cuenca del Patia, gracias a la defensa que le propocionó en el Terchario Superior el ralleno alta della hoya andina del Cauca con material volcánico y la formacion de la planicie antes aludida. Debido a que dicho material se conserva desde Samaniego hacia el Sur y cubre las formaciones antiguas, el limit con al valle andino del Cauca se ha trazado por el pié de los volcanes comprendidos entre El Azufral y el Chiles. Mas al Norte, el limite del Terciario con el Cretáceo, especialmente en la cuenca del Tatia,

permite trazarlo mas consecuentemente.

Geológicamente, segun El Grosse via A: Bueno; el tronco de la

Cordillera Occidental está compueste de dos formaciones que aquel
ha llamado "Formacion Porfiritica" y "Formación de Chita" segun se desprende de los estudios de W. Welson enslas investras de lun levantamiento del ex-Servicio Geológico-Minero de Pasto entre Tambo y la formacion Porfiritica se compone principalmente de material diabásico (basáltico), motivo por el cual se prefiere usar aquí ha nombre basico (basaltico), motivo por el cual se prefiere usar aqui el nombre de formacion Diabásica. Ella ocupa vastas extensiones entre la Cordinal llera Occidental y el ple oriental de llera Cordillera Central y dentiene amonitas del Barremiano y Aptiano en Antioquia (E. rosse, 1929); rcientemente J. Reizer encontró en las liditas intercaladas, al W de Jamundi (alle del Cauca) fósiles del Coniaciano y del Turoniano. Si se considera que J.A. Bueno encontró en la formación de Chita Recharina epigon. du Paleoceneal SW de Ancuya (Mariño) muex constaxaex diditas x x x pizz, es mistos x arci-x tiososxiliceosxyxtobas, parece pur lo pronto que las relaciones entre la formacion Diabásica y la de Chita sean mas bien de facies que de diferencia de edad. Legar a una definicion concluyente sobre esta duda es difícil porvia-escasez de fósiles y por la evidente variacion fuerte de la litologia y del espesor de la formacion Diabásica. La formacion del agua, compuesta de esquistos lustrosos y filiticos formacion de la marião ni termoca de mariana de la Condillara de Marião ni termoca de mariana de la Condillara de maria de la condillara de mariana de la condillara de maria de la condillara de mariana de la condillara de maria de maria de la condillara de la condillara de maria de la condillara de la condillara de maria de la condillara d

se conoce de Mariño ni tampoco se refiere de la Cordillera Occidental en el Ecuador donde la formación Diabásica está representada por las

"Rocas Verdes". Debesanvertirsequerla formación Untrabásica y vrocas trapeanas del Ecceno Inferior o del Palecceno (Gansser) y ulos sedimentos veccenos y oligocenos con intrusiones basálticas que forman sectores salientes dexixxemmili del flanco occidental de la Cordillera Occidental en los Departamentos del Cauca y del Chocó y que siguen por Sautata-Unguia hacia Acandi, no asoman en elxsectorxde Nariño como tampoco en el del Valle del Cauca por tratarse de sctores hundidos del flanco, mas o menos equivalentes va los sectores hundidos de la Serrania de la Costa. Hasta el presente, tampoco se conocen rocas ultrabásicas en el resto del sector nariñense de la Cordillera Occidental. - Es evidente que la My April 144 / 144 rocas ultrabásicas. Estos en cambio sob típicos tanto para los saltentes caucanas y chocoanas de dicho flanco dende las rocas ultrabásicas afloran ampliamente.

Entre las rocas intrusivas, las rocas tonalíticas (dioritas cuarzosas y dacitas) de edad cretácea hasta terciaria desempeñan un papel predominante. J. A. Bueno reconoció una franja continua de rumbo NNE que comienza a zfi asomar de la cubierta volcánica andesiticaven Piedrancha y se perciberhasta el codo del Patia desde donde puede (aterales seguir al rio San ablo. Sin contar los numerosos cuerpos insulares la franja tiene un cancho de 3 kms y se desarrolla al W de la cima

los cuales se deriva gran parte de los aluviones de la formacion del Diviso. Minas de veta importantes que se han explotado anteriormente y que se hallan en decadencia por el bajo precio del oro, son las siguien test de Norte a Sur la de Canada al Deste de Solomeyer, la del Tabano (agolida), la de Bombonajal ESE de quacha rés (pirita, arsenopirita, galena, Cu, My, Ru), Porvenir al SEdel Gualeala (Am, My, As, Sb) y Pico de Oro al Sur de Mallanea (agolida).

Las rocas tonalíticas también han formado yacimientos devosilomelas que se conocen en sedimentos de la formación do Chita (ana) que se conocen en sedimentos de la formacion de Chita en las que br bradas de Piedras Blancas y Curcuel de las zonas de Piedrancha de la carretera de Túquerres al Diviso, donde fueron estudiados por R. Wo-kittel/ y el Servicio Geológico Minero de Pasto. Las tonalitas forman un anfiteatro al E de los bentes del mineral, duyo terrenoves abrupto y difficil de explorar. Se determinaron tres lentes, entre les cuales el 11 de la quebrada Piedras Blancas (7 m de alto, 8 m de ancho y 3 m de profundidad) tiene del 39 al 54% de Mn y dos de la quebrada Curcuel de 18 a 47% de Mn. Ante la escasez de mineral de manganese en Colombia, el yacimiento requierenza estudiosgeoló/gicos y cateos mineros adiciona/es de Una particularidad notable de la Cordillera Occidental consiste en que el neovolcanismo andesítico se extiende desdeta la Cordillera Central, a traves del valandino del auca(aleras) a la Cordillera Occidental donde comienza con el Gualcala y el Azufral continuando por el Cumbal y el Chiles hacia el Ecuador. Los productos de este volcanismo, con numerosos centros de actividad pasada, han cubierto el flanco oriental y la cumbre de la Cordillera Occidental y gran part te del flanco occidental y de sus Rocas Verdes (Cretaceo). El ervicio Geológico Minero de Pasto y el Instituto Geológico Nacional han revisado las posibilidades de yacimientos de azufre de esta zona, con resultado hasta ahora negativo. Tanto el Chiles como el Cumbal solo ofrecen pequeños depósitos de solfataras activas que no se prestan para una explotagion industrial mediana y no se han encontrado brechas azufradas que pudieran dar mayor rendimiento. Un asomo de estas brechas ke ha encontrado em Servicio de Pasto en la falda del Azufral, pero kaskcondi está cubierto de gruzzo un manto grueso de tobas sueltas y está situado en un cajon de una quebrada, razon por la cual no se pudo investigar el subsuelo. Las dioritas cuarzosas que se reconocem por rodados en el curso alto de los afluentes del rio Guiza, probablemente son las que han meterminadox producido los altviones de oro de.. la regionude Mayasquersol total

Aun cuando hasta ahora no se han encontrado yacimientos de caliza, aunque si rocas calosas(al Sur del Diviso), su determinación exploración tiene algunas perspectivas en vixta las formaciones de Chita y la Diabásica. A calidado de Chita parental, los suelos del sector nariñense de la Cordillera Occidental pueden dividirse en 4 clases los que se hallan en la formación de Chita derivan su material de sedimentos vilíceos y arcillosos, y deben ser en general acidos, pero en general de mejor calidado que los suelos en la formación diabásica ferruginosa que en los primeros cultivos dan buenos rendimientos, pero luego decambran pobres. Las rocas tonalíticas dan un suelo xix menos productivo que las diabasas segun observaciones en las zonas tonalíticas rosadas que alternan con las rojizas de las diabasas en la la region de La Cumbre de Cali Las andesitas, tobas endesíticas en Sur del Gualcalá sin duda daniem un suelo muy productivo, pero se hallan en su mayor parte a niveles paramunos.

Diviso en cambio dan suelos malos, segun lo muestra el terreno del tendido entre El Diviso y Barbacoas. -Exceptuando la formacion del Diviso, las demas formación es tienen una productividad mas destacada gracias al clima húmedo d la region. La disminución de la fertilidad por la insuficiencia de las lluvias se destaca inmediatamente cuando una zona está a la sombra de las lluvias (del Pacífico), como puede observarse en la falda oriental de la Cordillera Occidental desde Ancuya hacia el Norte.

Nariño Central, sector del Valle Andino del Cauca.

La unidad andina a que pertenece Nariño Central es el Vallea Andino del Cauca cuyo desarrollo geoló/gico difiere considerablemente del concepto geográfico de la hoya del rio Cauca. El Valle Andino del Cauca se define por su posicion entre las Cordilleras Occidental y Central, estas también geológicamente conceptuadas; segun lo muestra de fig. No.1, es decir teniendo en cuenta en el Norte de digitación ámplia de la Cordillera Occidental y la prolongacion de la Cordillera Central allende la depresion del Banco hacia la Sierra de Santa Marta-Segun puntos de vista dell'desenvolvimiento geológico, el Valle Andino del auca fue parte, durante el Mesozóico, del geosinclinal occidental, comprendido entre la cumbre de la Cordillera entral y el borde del Pacinfico (Serrania de La Costa). Pero en el Terciario, especialmente desde el Oligocóno cuando las Cordilleras Occidental comienzala surgitaden geosinclinals en formadefinida y la Central que fue un homono divisorio entre el limpuisto. geosinclinales occidental y oriental, varadatiriendo sucaspecto actual, el Valle Andino del Cauca prosigue Ven el estado geosinclinal, extendiéndos rugionalmente de l'actual con la cordillera Central scano sucede en la cuenca del San Jorge. Así permanece hasta el Mioceno y adquiere sus actua-les características en relacion con el paroxismo plicceno de Los Andes. Debe tenersecen cuenta que dicho movimiento orogénico y sus precursores terciarios que soncresponsables del actual tá specto de la Montaña de Los Andes, han creado alineamientos tectonicos que difieren de los mesozocos, pero no en forma acentuada como ha sucedido en otras zonas andinas.

En general la evolucion dell'Occidente Andino que respondiamen el Meso zóico al geosinclinal occidental, fué mas activa (eutectónica) que la pausad original origina rocas, sedimentarias e igheas, de magmatismo, de diagenismo y metamorfismo, de recursos minerales y de suelos, de tectónica, de topografia, de clima y en fin de ambiente humano que existe entre el Óccidente y ek Oriente Andino del país. El Valle Andino del Cauca por la misma razon es mas estrecho y mas accidentado que en Vállel Andino del Magdalena y su geologia ofrece mucho mas problemas. Sinembargo, con todos defectos vque le atamenen; su sector intercordillerano de se antioquia hasta Nariño ha sido

el eje del desenvolivimiento económico del Occidente Anatolombia, el mas impulsivo de Colombia (Medellin, Manizales, ali, Popayan, Pasto).

Al limite de Narifion Central comela Cordillera Occidental se ha hacho referencia arriba. El límité con la Cordillera Central está ecultado en el Sur por los volcanes y sus productos y se ha trazado ahí por el pie W primar de lachilera de cerros volcánicos in el Norte serha tomado

la linear Buesaco-Lal Cruz como limite porque reflejaven general el limite entrerel zerciario y las rocas cristalinas.

El sector nariñense del Valle del Patia Livia transicion geológica y morfológica de la Cuenca del Patia hacia el SW que se llamará zona de La Union, y la planicie Volcánica alta de Pasto Tpiales) cuyo subsuelo antigo no es identificable. El mapa de Grosse muestra las particularidades geológicas de la zona de la Uniony del Servicio Geológico Minero incluyerevla los rasgos generales de Nariño Central. La zona "pobre" de La Union tiene una topografia muy variada ynde gran

des diferencias de altitud, dominada por el clima templado en general notablemente seco. El límite Norte es el rio Mayo que tambien es la division entre la zona secà de la cuenca del Patia y la semiseca hasta semihumeda de la zona de La Union.Los profundos cortes de los rios Mayo que corresponde al declive Norte del volcan de "aleras. Las farmaciones que component la zona de La Union, especificadas en el estudio de Grosse, sen la Diabásica (Porfirática; det Grosse) de Consta de derrames diabásicos, melafídicos y porfiráticos de color verde claro hasta verde oscuro, con intercalacion de tobas, y de liditas y esquistos arcillosos silíceos, y comunes y bituminosos, todo profundamente descompuesto. Ellalforma una faja ámplia entre El ambo (Nariño) y el codo del rio ayo al NNW de La Union. En edad le siguen intrusiones disladas de peridotita correspondientes probablemente al Paleoceno o al Eoceno Inferior; el único centro de esta indole parecex, en ariño parece ser el que se halla al N de El Tambo. En cuanto al Terciario, Grosse lo dividió en pisos de la tabla del tiempo Geológico cuya edad es insegura. Or lo mismo y porque una corelacion con miximi en esta insegura, con lo mismo y porque una corelacion con miximi en esta insegura, se prefiere usar aquí nombres regionales. El Terciario comienza con la formacion de Taminango (Eoterciario o Terciario Carboní fero de Grosse) que comienza con conglomerados y prosigue con arcillas esquistosas; en veces carbonáceas en ariño, ste se conserva en zonas residuales de Taminango-Córdoba y al Nejde almacia

Nariño Central.

El Nariño Central, sobre la base de su poblacion densa, activa y sufrida, entregado por ahora al cultivo parcelado e intenso de los suelos (principalmente trigo y cebada) y en vias de formar capitales de expansion, merece especial atencion nacional porque es el/eje de la evolucion económica del Sur de Colombia, no sololen el sentido indústrial sino especialmente en cuanto a la ocupacion y al aprovechamiento de las tastas tierras planas de la llanga costera del Pacífico y del Putumayo y Caqueta Desempeña por este concepto un papel analogo al que tiene Bogotá en cuanto a la integracion a la vida nacional de la parte central de la Llanura Oriental, con el óbice de que Nariño Central tiene el destino de ser el centro de colonización de teritorios fronterizos. Por esta razon merece en esta estudio una dascriminacion mas prolija de sus condiciones naturales y de las razones que lo conviertieron en control evolutivo nacionales.

La unidad general a que pertenece Nariño Central es el Valle Andino del Cauca, expresion que no es geográfica sino geológica y que no se refiere a la boya del rio auca exclusivamente sino que está determinada como valle comprendido entre las Cordilleras Occidental y Central. En el mapa adjunto que muestra la posicion política del Depto de Nariño dentro de las unidades geomorfológicas del pais, se vé como el Valle Andino del Cauca se desarrolla geológicamente desde la ámplia cuenca del San Jorge en el Norte hacia la estrecha faja de cuencas menores y dinteles de las secciones de Antioquia y Caldas del rio Cauca hacia la planicie del Valle, la planicie alta, entrecortada de Popayan y la cuenca profunda del Patia para luego levantrise y Volver a estrecharse hacia Nariño Central Lo tinco de este valle son los gruesos sedimentos del (? Ecceno), Oligoceno y Micceno, y en el Sur los depósitos volcánicos andesíticos del Terciario Su erior y del Pleistceno. Tal condicion tambien vale para los demas valles andinos, es decir para el del Pacífico a que ya hubo ocasion de refirse, para el del Magdalena y para la faja de los Llanos Orientales próxima a la Cordillera Oriental. Como **en** las Cordilleras Occidental, Central y Oriental(exceptuando en esta las cuencas) y en la Occidental su digitación hacia el Caribe), tales propies sedimentos o falten o son esporádicos, hay que concluir que en el Terciario se inició la formación de los Valles Andinos y su separación de las Cordilleras Los alineamientos del Cretaceo son bastante distintos, segun se indicará en otro trabajo sobre la zonxixuex evolucion andina de Colombia.

Tal como el volcanismo moderbo veló el límite geológico entre Narino Central y la Cordillera Occidental, con mas intensidad cubrió en el Sur la division geológica entre dquella faja y la Cordillera Central. En consecuencia, esta division se trazó por el pie occidental de los paramos de la Cordillera Central, en tanto que mas al Norte se tomó la li/nea Buesaco-San Pablo que separa la zona terciaria del valle Andino del Cauca de los esquistos metamórficos de la CordilleFa Central. El ancho de Nariño Central, así provisionalmente definida, es de unos 35 kms, y su longitud de 115 kms; la superficie seria de 4000 km², aproximadamente.

Nariño Central se divide geológica, geográfica y económicamente en dos comarcas generales q e se hallan indicadas en el croquis adjunto y separadas por líneas de puntos. La merdional se puede caracterizar como altiplanicie volcánica de Pasto, entrecortada, de 2500 hasta 3000 m de altitud, con relieves altos intermedios en que se hallan las poblaciones principales de Nariño de Pasto, Túquerres y Ipiales y que es el centro vital del Departamento. La septentrional que se puede llamar de La Union, es la transicion digitada hacia la cuenca del Patia, de mor geológia, topografia y polititudes muy variadas, donde la poblacion libra una lucha dura contra las adversidades delumbiente.

La razon del contraste entre la rica altiplanicie de Pasto y la pobre transicion de La Union se comprende viendo los factores en su

orden de importancia. termo y

El factor mas importante parece ser el régimen/pluviométrico en combinacion con los relieves: la altiplanicie de Pasto es elevada, fria y húmeda y por consiguiente zufizienteznikaxhúmedezbenéfica para las labores agropecuarias y para la energia humana (de huestra raza y la indigena). La transicion de La Union es mas baja, de clima templado anóm (encoueltodo se da pero pobremente, excepto el café) y notablemente seco, razones por la cual corresponde muy parcamente al esfuerzo humano. Gracias a la altitud de la altiplanicie, y a las depresiones en las Cordilleras Central y Occidental y a la intercalación de relives altos captadores de nubes, ella disfruta de un doble aporte de lluvias, es decir desde des grandes fuentes de evaporacion que son: la Amazonia pu el Oriente, y la corriente calida que baña la costa del Pacífico, //gr//s causa de la gran humedad del Chocó y de las partes occidentales del Valle, del Cauca y de Nariño .- La comarca de La Union en cambio se halla debajo de los niveles hasta los cuales pueden fecundar las lluvias orientales y occidentales y evidentemente recibe sus aguas meteóricas de la cuenca del Patia que es reducida de temaño y manifiesta un clima muy seco(sobre todo entre Junio y Septiembre). El limite llamativo entre el clima decididamente seco de la cuenca del Patia y la comarca medianamente seca de La Union, es el rio Mayo, al Norte del cual la improductividad deilastladeras y mesetas explican el tedio económico.

Decisivo en la diferencia entre las dos comercas centrales de Nariño tembien es la calidad de los suelos en retacion con los sedimentoscylma rocasad peutopyovienen. En la comerca de Pasto, tras una fase de violéntov volcanismo (producción/de andesítico (lavas, aglomerados y conglomerados) que emparejó un relieve anterior muy accidentado con capas hasta de mas de 1000 m de grueso (J.A. Bueno), una lluvia copiosa de cenizas volcánicas de grano medio hasta medio grueso cubrió aquel campo poco fecundo y lo convirtió en el tablero de ajedrez de agricultura intensa que lo es hoy dia. Una vegetación robusta pudo leventarse con base en la porosidad del suclo y sus servizamente rial y de sus dementos cálcicos, potásicos y fosfáticos fertilizantes y formar un suelo begetal que generalmente sobrepasa la material población está en capacidad de compensar la extracción de fertilizantes con el abono orgánico y mineral, musa la extracción de fertilizantes con el abono orgánico y mineral, musa la extracción de fertilizantes con el abono orgánico y mineral, musa la extracción de fertilizantes con el abono orgánico y mineral, musa la extracción de fertilizantes con el abono orgánico y mineral, musa la extracción de fertilizantes con el abono orgánico y mineral, musa la extracción de fertilizantes con el abono orgánico y mineral, musa la extracción de fertilizantes con el abono orgánico y mineral, musa la extracción de fertilizantes con el abono orgánico y mineral, musa la casa de la capacidad de stacada a las tierras casa tambien se extendieron y dieron la feracidad destacada a las tierras casa tambien se extendieron y dieron la feracidad destacada a las tierras

de La Cocha y Sibundoy.

La comarca de La Union no disfruta de este privilegio y deriva sus suelos de diversas formaciones mas antiguas que las cenizas aludidas que, bajocel régimenctemplado y secondelochima 10, no producen 1110 suelos de mediana y de pobre calidad. Todavia en la plantda de Cano pueden conservarse cenizas del tipo de la plantcie de la Union, las gredas, areniscas y contimerados del Oligoceno (Royo Y Gomez; bmio del mapa geológico de Grosse), truzadas por mumeros assintrusiones mayores y menores de dacita y andesita, son en sí pobres y la insuficiencia pluviemétrica no levanta su nivel de productividad, como lo hace la relativa abundancia de lluvias en Florencia y San Pablo. Mas defectuoso aún es el suelo en la region oligocena, de seca de Samudio hacia Córdoba y Peñol. Mejores son los suelos del Foterciario de Grosse y del Cretáceo Porfiritico del mismo de la region de Taminango y Tambo que ademas gozan de mayor cantidad de lluvia. Como tambien la red hidrográfica aprovechable es pobre, el esfuerzo decla poblacion de obtener pradus fruto Gensu labor merece atencion y medidas para de colaboracion para mejorar sus condiciones de vida.

En cuanto à yacimientos de materias útiles delsubsuelo el Mariño Central no ha sido favorecido y le faltan sobre todo los combustibles minerales (carbon, petróleo y gas combustible). El Servicio Geológi Minerovha puesto especial atención en la definición de yacimientos explotables de carbon en esa region y se puede decir con bastante seguria dad que no los hay. La manifestación y las condiciones estructurales de petróleo en Charco del Tigre (curso bajo del rio Mayo) no son atrayentes para las inversiones grandes que se necesitan en relacion con la exploracion a taladro porque las condiciones de almacenamiento en el Cretaceo-de donde probablemente vel petróleo de la manifestacionno sen favorables, perque el petróleo asfáltico, va acompañado de agua sulfurosa/ y la estructura fallada es erguida. Por lo tanto el interés de fuent encontrar fuentes de abasto para Mariño Central debe concentrarse a la zona de Mocoa y a la costa d l Paci/fico.-A pesar del gran acopio de conocimientos que ha reunido el Servicio mencionado de Pasto, modelo en su labor, no se han hallado yacimientos importantes de minerales metálicos, ni tampoco fué posible reconocer en los volcanes hasta ahora yacimientos de azufre con cantidades apreciables, (excepto posiblemente un aglomerado de azufre del volcán del Azufral que no se pudo investigar hacia la profundidad). Una fuente de entrada para el Departamento son las fuentes de gas carbónico con algo de helio en Rumichaça y probablemente las de gas carbónico de Pandiaco en Randiaca en Pasto-Este prospecto de pobreza mineral en Nariño Central explica porqué la poblacion es tan resencialmente agricola y que esta cualidad la bace doblemente vaiosa para la expansion hacia las regiones virgenes al Oeste y al Este.

An cuanto al abasto de Nariño Central con fuerza hidroeléctrica su obtencion en grande escala requiere inversiones grandes en la comarca de Pasto y mas en la de La Union. Conviene por lo mismo poner atencion en la region intensamente húmeda del flanco oriental de la Cordillera Central con su pendiente fuerte y sus abundantes caudales de agras amazónicas. El flanco occidental de la Cordillera Occidental, también húmedo y de pendiente fuerte, puede también

House Barrois iceras rhombifera (Gerharde)
Monotic (Didy mo tis) roemeri (Karsten)
Comiaciano Inforing Media

aunque suministrar fuerza eléctrica abundante, pero/probablemente no como el flanco oriental de la Cordillera entrel, pero si como compensacion estacional porque el período de sequia ahí es de Juhio a Septiembre mientras Wientras que en el lado amazónico es de Diciembre a Marzo.

actividades) decreasing of our conditions of some can de source and source of the sou La colonidación desde Navio Central to ene fina departamento al acionidade la situación de Navio Central pero de proposer de la contrata pero la situación de Navio Central, seino pero en aclema, trancendental pero la extensión República entera pergue se tratada del sino, en micleo propulsos de toblo la extensión de la traitorida frienteria any, tapar de occupar penetrar en relativamento de la traitorida frienteria any, tapar de centro lación la extensión las regimes de la traitorida friente des de el centro lación la extensión de la traitorida friente de centro lación la extensión de la traitorida de la vida efectiva de la Macion. El famento de la la mila efectiva de la Macion. Dieve plang Consistadam ente de on el cembro hación los cale mosos, las regionels de la milita ofer e micomponent en a la viola efectiva de la Warior Cutral y characteristica de production de la Narior Cutral y characteristica de micros de la managemente consistante programa de la material de la material de la material de para les rarles en mensarior dans combinado con la material de para les rarles de la material de para les rarles de la material de l Colmad de poblecion sures, surbanciadore, activa, metidice face Jesolia, ni dinideralista como en parisaje variado, subdimido j'explotado los sespentantes sola al ma'a imo, con hambre de tiena, sin reares o minimo, male peribilidad se de la industrialización por palla de despenibilidad de la industrialización de la industrialización por palla de despenibilidad de la industrialización de la industrializa Jan immediate solverium de la mediatrialización por falla de dispambilidad de fuerra electroca de cambiatibles baratro, por robust ecido de capital a ficación de la producción de bareficio al capital a productiva de la producción ficar, en esta elepa, a creater, Natriad l'entralista ne abocado a intermificar, en esta elepa, del Pacifica la colanización de la dos grandes polanicias calentarias, del Pacifica la colanización de la producción contrato, del Pacifica la Colanización de grande escala pajo conto, al abastrolo morción nacionale mecanizada, colaborista, de grande escala pajo conto, al abastrolo morción de intermación de grande escala de ambientes que se necesitar. La tablica internación de glas actividades de ambientes que se necesitar de tablica fuerte cutra ela mida y las actividades de ambientes que se necesitar abai bastrote colonizadora cutra continuidad colonizadora colonizadora con caración de propositor como estables de continuidad colonizadora con actividad propositor como estables de continuidad colonizadora avanzada para ser ni al priopositor como estabine de continuidad coloni ractiva de chi el canter hacia la estremo y recepcal deda por la rica de Pastro Trumero de Colonia la describa de la contra la estremo y recepcal deda por la rica de Pastro Trumero de Colonia la colonia de han side tem deuramente o cupade las planicies por los apremiados Lobetantes de Nanior Cantral como era de especree, debar existir Constitucion ficica de habitante de altituctores relience al ambiente de partir de constitucion ficica de constitucion ficica que implicate de la la la placa de la la constitución ficica que implicado estructores reliences al las placas de constitución ficica que implicado estructores reliences al las placas de las placas de la constitución de constitución a placas de constitución de andio and busce instintistament I retomo a ser ambiento. Il acondicione amiento a la vide en los baj in amplicación un descensor acondice and aniente a la vide en los begins aimplicania un des censos

poulation de visel pour generale ano, del avancello anitat una de ten am lei ante
continui dead de la exploração ano, del avancello antetura de ten am lei ante
continui dead de la exploração ano, de hazi an para est or ser proper ante a la ser est a fações.

coto to obsergue este tambio aimplica también una a model prise a la margia
merine o se de de la trabitação ano para est or ser est a fações.

La insuficiancia fisica hace que, el habitante foriam per est a la
compriste de miser a at despenden a la trivia costinuit. En est a la
rax an principal de la trobación com conto ifugalida la traba de
de cango ista. Fodon los enfueros hispanos de farmar cuitros
de consociata eco no inica en les costas facaserom, man an la
cla congo esta costa de Pacifica, al Marke que en la xer ofila costa laribe, y
sin habitanções foir an lembo, por dis sum unción de inagia, bu cambio,
si habitanções foir an lembo, por dis sum unción de inagia, bu cambio,
si habitanções foir an lembo, por dis sum unción de inagia de conservor
elecciones (1500-2500-), lejos de ruar, la raxa en paístita de auservor ductor de su am brente de abserva temp lade o ferror, a altrevela conserva la cessiva (1500 - 2500 -), le jour est ruar, la rasa en paniola conserva de acceptante de apresentante de proposione en proposione en elemento, formando en el cruce em el absorption actual antique prima modar. No ferram hecho al ambiente pristante parte de proposo, sino al chima, en dangination el oro, ni la estra alciante desistante parte en el proposo, sino al chima, en dangination de oro, ni la estra della los que motivalem el proposo, sino al chima, en dangination and el oro, ni la espandi los que motivalem el proposo de proposo de interior dan la bourstool de la sucho esta com esta proposo de interior andere de la composito de la tronco such aspectante al composito de la tronco such a proposito en esta a proposito en esta en en entre el proposito en esta en entre el proposito en esta en entre el proposito en esta en entre el proposito en el proposito en el conserva el en en entre el proposito en entre el proposito en entre el proposito en el proposito en el proposito en el proposito en el composito en el proposito en el p crear on las courdicionets dome an as para la emquista el trivera calciente crear on las courdicionets dome an as para la emparación y la adeptación que esta estrala cuatro siglas de gorgos, pero fortolicida los centros matrices, hur especiale cuatro siglas de Salud permiten aceterar el vituro de la expara la adelante las que especiales de exparación se esta con cora de salud permiten aceterar el vituro de la expara la exparación se esta con cora de contra de la exparación de exparación